

ABSTRAK

Danang Ariadi Pratama, 126102211028, Mediasi Dalam Upaya Mempertahankan Keutuhan Keluarga Perspektif *Maqashid Al-'Ussrah* Jamaluddin 'Atiyah (Studi Kasus Di Pengadilan Agama Kabupaten Trenggalek), Program Studi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025, Pembimbing: Mukhammad Zainul Muttaqin, M.H.

Kata Kunci: Mediasi, *Maqashid Al-'Ussrah* Jamaluddin 'Atiyah.

Prosedur mediasi telah diatur secara komprehensif dalam Peraturan Mahkamah Agung (PERMA) Nomor 1 Tahun 2016. Dalam konteks Pengadilan Agama, mediasi merupakan proses mendamaikan pasangan suami istri yang telah mengajukan gugatan cerai. Namun, keberhasilan mediasi dalam mencegah perceraian masih tergolong rendah. Hal ini mendasari apakah mediasi semata-mata diukur dari tercapainya perdamaian total sehingga tidak lanjut pada tahap litigasi, atau juga mencakup keberhasilan sebagian melalui kesepakatan terbatas (*partial settlement*). Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji mediasi dalam upaya mempertahankan keutuhan keluarga serta meninjau dari perspektif *Maqashid Al-'Ussrah* pemikiran Jamaluddin 'Atiyah.

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1) Bagaimana mediasi dalam upaya mempertahankan keutuhan keluarga di Pengadilan Agama Kabupaten Trenggalek?, 2) Bagaimana mediasi dalam upaya mempertahankan keutuhan keluarga dalam perspektif *Maqashid Al-'Ussrah* Jamaluddin 'Atiyah?. Adapun yang menjadi tujuan penelitian ini adalah: 1) Untuk mengetahui mediasi dalam upaya mempertahankan keutuhan keluarga di Pengadilan Agama Kabupaten Trenggalek, 2) Untuk mengetahui mediasi dalam upaya mempertahankan keutuhan keluarga dalam perspektif *Maqashid Al-'Ussrah* Jamaluddin 'Atiyah.

Metode penelitian yang digunakan oleh peneliti adalah metode kualitatif dan jenis penelitian studi kasus di lapangan. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini berupa hasil observasi, wawancara semi terstruktur dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Pelaksanaan mediasi di Pengadilan Agama Trenggalek sesuai dengan Peraturan Mahkamah Agung (PERMA) Nomor 1 Tahun 2016. Dalam pelaksanaannya tingkat keberhasilan mediasi masih rendah, sehingga mediator lebih mengoptimalkan kepada *partial settlement* atau keberhasilan sebagian. 2) Dari pelaksanaan mediasi di Pengadilan Agama Trenggalek ditinjau berdasarkan perspektif *Maqashid Al-'Ussrah* Jamaluddin 'Atiyah, merupakan sebuah langkah strategis, hal ini dilihat dalam

upaya mewujudkan kemaslahatan dalam keluarga dengan berorientasi pada nilai-nilai dalam syari'at islam dan prinsip-prinsip keadilan.

ABSTRACT

Danang Ariadi Pratama, 126102211028, Mediation in an Effort to Maintain Family Integrity in the Perspective of *Maqashid Al-'Usrah* Jamaluddin 'Atiyah (Case Study at the Trenggalek Regency Religious Court), Islamic Family Law Study Program, Faculty of Sharia and Legal Sciences, Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University Tulungagung, 2025, Advisor: Mukhammad Zainul Muttaqin, M.H.

Keywords: Mediation, *Maqashid Al-'Usrah* Jamaluddin 'Atiyah.

Mediation procedures are comprehensively regulated in Supreme Court Regulation (PERMA) Number 1 of 2016. In the context of the Religious Court, mediation is a process of reconciling married couples who have filed for divorce. However, the success rate of mediation in preventing divorce is still relatively low. This raises the question of whether mediation should be measured solely by the achievement of total reconciliation, thereby preventing the case from proceeding to litigation, or whether it should also include partial success through limited agreements (partial settlement). This study aims to examine mediation in efforts to preserve family unity and review it from the perspective of *Maqashid Al-'Usrah*, the thought of Jamaluddin 'Atiyah.

The research questions in this study are: 1) How does mediation contribute to maintaining family integrity in the Religious Court of Trenggalek Regency? 2) How does mediation contribute to maintaining family integrity from the perspective of *Maqashid Al-'Usrah* Jamaluddin 'Atiyah? The objectives of this study are: 1) To determine how mediation is used in efforts to maintain family integrity at the Trenggalek District Religious Court, 2) To determine how mediation is used in efforts to maintain family integrity from the perspective of *Maqashid Al-'Usrah* Jamaluddin 'Atiyah.

The research method used by researchers is a qualitative method and type of case study research in the field. The data collection techniques used in this research are observation, semi-structured interviews and documentation.

The results of this study show that: 1) The implementation of mediation at the Trenggalek Religious Court is in accordance with Supreme Court Regulation (PERMA) Number 1 of 2016. In its implementation, the success rate of mediation is still low, so mediators tend to optimize partial settlements or partial successes. 2) The implementation of mediation at the Trenggalek Religious Court, as viewed from the perspective of *Maqashid Al-'Usrah* Jamaluddin 'Atiyah, represents a strategic step. This is evident in the efforts to achieve the welfare of the family by focusing on the values of Islamic law and principles of justice.

خلاصة

دانانج أريادي براتاما، ٢٨.١٠.٢٠٢١.١٢٦١، وساطة في محاولة للحفاظ على سلامة الأسرة من منظور مقشد العسرة جمال الدين عطية (دراسة حالة في المحكمة الدينية في ترينغاليك) ، برنامج دراسة قانون الأسرة الإسلامي ، كلية الشريعة والقانون ، جامعة سيد علي رحمة الله الإسلامية الحكومية تولونج أجونج ، ٢٠٢٥ ، مشرف: محمد زين المتحقيين، ماجستير في القانون

الكلمات المفتاحية: الوساطة، مقاصد العسرة جمال الدين عطية.

تم تنظيم إجراءات الوساطة بشكل شامل في لائحة المحكمة العليا رقم ١ لعام ٢٠١٦ كمحاولة لحل النزاعات. وفي إطار المحكمة الدينية، فإن الوساطة هي عملية للتوفيق بين المتزوجين الذين تقدموا بطلبات الطلاق. ومع ذلك ، فإن نجاح الوساطة في منع الطلاق لا يزال منخفضا نسبيا وليس كما هو متوقع. وهذا يوفر الأساس لنجاح الوساطة، سواء كانت تقاس فقط بتحقيق السلام التام حتى لا تنتقل إلى مرحلة التقاضي، أو تتضمن أيضا نجاحا جزئيا. يهدف هذا البحث إلى دراسة الوساطة سعيا للحفاظ على سلامة الأسرة والمراجعة من منظور مقاصد العسرة فكر جمال الدين عطية.

صياغة المشكلة في هذه الدراسة هي: (١) كيف يتم الوساطة في محاولة للحفاظ على سلامة الأسرة في محكمة ترينجالك ريجنسية دينية؟، (٢) كيف يتم الوساطة في محاولة للحفاظ على سلامة الأسرة من منظور مقاصد الأسرة جمال الدين عطية؟. أهداف هذا البحث هي: (١) معرفة الوساطة سعيا للحفاظ على سلامة الأسرة في محكمة ترينجالك ريجنسي دينية، (٢) معرفة الوساطة في محاولة للحفاظ على سلامة الأسرة من منظور مقاصد الأسرة جمال الدين عطية.

طرق البحث التي يستخدمها الباحث هي طرق نوعية وأنواع أبحاث دراسة الحالة في هذا المجال. كانت تقنيات جمع البيانات المستخدمة في هذه الدراسة في شكل ملاحظات ومقابلات شبه منظمة وتوثيق.

تظهر نتائج هذه الدراسة أن: (١) يتم تنفيذ الوساطة في محكمة ترينجاليك الدينية وفقا لللائحة المحكمة العليا رقم ١ لعام ٢٠١٦ بشأن إجراءات الوساطة في المحكمة. في تنفيذها ، لا تزال نسبة نجاح الوساطة منخفضة ، لذلك يقوم الوسيط بتحسين التسوية الجزئية أو النجاح الجزئي. (٢) يتم مراجعة تنفيذ الوساطة في محكمة ترينغاليك الدينية بناء على منظور مقاصد العصور جمال الدين عطية ، وهي خطوة استراتيجية ، وينظر إليها في محاولة لتحقيق فوائد الأسرة من خلال التوجه نحو القيم في الشريعة الإسلامية و مبادئ العدالة.